
  
 

  

  
  

Интервью старшего помощника руководителя СУ СКР по
Ставропольскому краю Екатерины Даниловой газете
"Ставропольские Губернские Ведомости"

 

  

НЕ РАДИ ПИАРА

КАК СЛЕДСТВЕННЫЕ ОРГАНЫ СКР ПО СТАВРОПОЛЬЮ РЕАГИРУЮТ НА СИГНАЛЫ
СМИ

Как недавно сообщил председатель Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин, в этом
году по сигналам прессы в стране возбуждено 229 уголовных дел. А сколько в Ставропольском
крае? Какие из них были наиболее резонансными? И где в большей степени сотрудники
следственного управления черпают информацию о правонарушениях – на лентах
информагентств или в соцсетях? На вопросы «СГВ» ответила старший помощник
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руководителя регионального следственного управления СКР по взаимодействию со СМИ
Екатерина Данилова.

ПРЕДУСМОТРЕНО УПК

- Екатерина Валерьевна, как давно следственные органы начали проводить мониторинг СМИ?
Как строится эта работа?
- Во всей системе Следственного комитета РФ единый порядок мониторинга СМИ. На уровне
центрального аппарата этим занимается отдел взаимодействия со СМИ, в регионах -
помощники руководителей региональных следственных управлений. В штате управлений их
максимум два. Сначала я тоже была одна, но объем работы всегда увеличивается, поэтому
ввели еще одну единицу помощника руководителя. Стоит отметить, что наш руководитель
Игорь Николаевич Иванов всегда держит руку на пульсе и зачастую сам выявляет сигнал.
Звоню ему, чтобы доложить о какой-то ситуации, а он уже в курсе. Остается только получить
указание. Проверки по сигналам в СМИ мы проводили всегда, так как это предусмотрено
Уголовно-процессуаль-
ным кодексом. Просто раньше не было такого количества сигналов. Случаи были
единичные. А вот мониторинг соцсетей – это, действительно, новое. Еще недавно мы этим не
занимались. А сейчас соцсети набирают обороты. Там каждый сам себе журналист, в любое
время суток может фиксировать ту или иную информацию. И моментально выкладывает ее
в интернет. Поэтому, безусловно, это представляет для нас интерес. Да и СМИ также
отслеживают соцсети для подготовки своих публикаций. И зачастую новость о какой-то
трагедии или о каком-то вопиющем нарушении появляется сначала в соцсети. А потом СМИ
это выявляют и тиражируют. А для нас это повод для проверок. Центральный аппарат СКР,
конечно, раньше начал эту работу, но сейчас каждое региональное управление обязано иметь
свои представительства в Инстаграме, Вконтакте, Фейсбуке и Твиттере. Выкладываем туда
основные резонансные уголовные дела (ход и результаты расследования), репортажи о нашей
деятельности. И в тоже время мониторим размещаемую в соцсетях информацию. Безусловно,
выбираем те случаи, когда необходимо реагирование именно органов Следственного комитета.

ЗАДАЧА - ПРЕДОТВРАТИТЬ ТРАГЕДИЮ

- Часто ли сигналы в СМИ не находят подтверждения?
- Всего с начала текущего года мы отреагировали на 21 сообщение в прессе, возбудив при этом
8 уголовных дел. В этом деле цифры, конечно, нужно учитывать, анализировать, но для
следственного управления Следственного комитета РФ большее значение имеет реакция
общества на эти сигналы. Пусть даже случай заканчивается отказом в возбуждении уголовного
дела. Но в ходе доследственных проверок следствие полностью разбирается в ситуации, в том
числе выясняет – какие действия или бездействие каких должностных лиц привели к такому
случаю. Пусть на состав преступления выявленные нарушения не тянут, но нередко виновные
лица привлекаются либо к административной, либо дисциплинарной ответственности.
Наша проверка может играть и профилактическую роль. В несчастном случае (например,
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гибели ребенка), может быть, никто не виноват, но другие родители задумаются, усилят
присмотр за своими детьми, чтобы не повторилась трагедия. То есть мы не гонимся за
количеством уголовных дел, наше желание - быть на связи с обществом и решать проблемы
людей. Поэтому, когда мы выявляем какую-то ситуацию и реагируем на нее, мы это делаем не
ради пиара, а для того, чтобы уберечь людей от беды, предотвратить трагедию,
защитить интересы государства.
- Какие из уголовных дел, возбужденных по сигналам СМИ, были наиболее резонансными?
- Таковым является уголовное дело, возбужденное в начале этого года. На Первом канале в
программе «Мужское и женское» (хотя это и ток-шоу, мы его тоже постоянно
мониторим) рассматривался случай в Буденновске, когда супруги, у которых было двое
маленьких детей, угробили свою младшую 9-месячную дочь. Инициатором этой программы
выступила
бабушка малышки. Супруги не обеспечивали должный уход ребенку. С бедной девочкой, по
вине родителей, что только не происходило: и роняли они ее, и с коляски она падала. Перелом
ручки у девочки был. Но никто ее должным образом не лечил. Наконец, мать, когда купала
ребенка, обожгла ей лицо горячей водой. И опять-таки не обратилась в медицинскую
организацию, где девочке могли бы помочь. Сама пыталась ее лечить аэрозолем из аптеки.
Ребенок лежал, мучился, и через три дня девочка умерла. Если бы бабушка не обратилась
на передачу, родители остались бы, скорее всего, не наказаны. Все бы посчитали, что смерть
ребенка наступила по независящим от них обстоятельствам. Но, оценив совокупность
всех данных, представленных в телепередаче, руководство следственного управления
незамедлительно дало указание о проведении проверки. Буденновский межрайонный отдел в
итоге возбудил уголовное дело в отношении родителей девочки. Сейчас оно уже
рассматривается по существу в суде. Ждем решения. Кстати, старший ребенок (тоже девочка)
был незамедлительно изъят
у этих родителей, чтобы и с ним что-нибудь не случилось. Еще одно резонансное
уголовное дело этого года - об избиении родителем ученика в минераловодской школе. Папа
пришел разбираться с тем, что мальчик обидел его дочку. Федеральные СМИ эту тему
тоже освещали.

ИНФОРМАГЕНТСТВА ИЛИ СОЦСЕТИ

- Громким, наверное, может стать и случай жестокого избиения взрослым мальчика после
боксерского поединка, о котором вы недавно выступили с сообщением?
- Да, на одном из интернет-порталов мы выявили информацию об избиении мальчика в селе
Чур Туркменского района. По данным издания, местный фермер организовал боксерский
поединок между своим 11-летним сыном и его более старшим товарищем. Когда 13-летний
подросток стал побеждать, мужчина жестоко избил его до потери сознания, а впоследствии у
ребенка диагностировали разрыв барабанной перепонки. При этом сообщалось, что в
отношении этого человека уголовное дело до сих пор не возбуждено ввиду наличия у него
связей и родственников в органах полиции. Мы ходатайствовали перед прокурором, чтобы он
изъял из органов внутренних дел этот материал и передал в территориальный отдел
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следственного управления в целях обеспечения уголовно-правовой защиты пострадавшего
мальчика. В ближайшее время будет возбуждено уголовное дело, и приняты исчерпывающие
меры к тому, чтобы человек, посмевший так жестоко поступить с ребенком, ответил перед
судом по всей строгости закона.
- Где в большей степени вы черпаете информацию о нарушениях закона – на лентах
информагентств или в соцсетях?
- Пока все-таки больше из средств массовой информации, но очень часто в основе этих
сообщений СМИ- информация из соцсетей.
- Для обратной связи с населением в региональном следственном управлении есть телефон
доверия и телефон «Ребенок в опасности». Насколько востребованы эти линии? Много ли
звонков на них поступает?
- Телефонные линии - это один из доступных способов связаться с нами. Номер телефона
«Ребенок в опасности» - вообще короткий, легко запоминающийся – 123. Но, к сожалению,
эти телефоны пока не очень востребованы. Звонки поступают, но их немного. В этой связи
хочу отметить, что гражданам, которые захотят позвонить нам, не нужно размышлять по
поводу того, правильно ли они обращаются. Человек не обязан знать - где,
чья подведомственность. Пусть граждане звонят, а мы уже разберемся. Это, возможно,
предотвратит трагедию. На что мы и рассчитывали, предоставляя населению эти
возможности. Есть еще горячая линия – (8652) 24-59-60, на неё также можно обращаться с
любой информацией о правонарушениях. Плюс каждую среду проводится телефонная
прямая линия с руководителем следственного управления, а каждый понедельник он
принимает у себя лично. К тому же, поскольку регион очень
большой, проводятся выездные приемы как руководителя, так и его заместителей. Графики
приемов вывешиваются на нашем сайте, в разделе «Обращения граждан».

ПРЕДУСМОТРЕНО УПК

- Екатерина Валерьевна, как давно следственные органы начали проводить мониторинг СМИ?
Как строится эта работа?
- Во всей системе Следственного комитета РФ единый порядок мониторинга СМИ. На уровне
центрального аппарата этим занимается отдел взаимодействия со СМИ, в регионах -
помощники руководителей региональных следственных управлений. В штате управлений их
максимум два. Сначала я тоже была одна, но объем работы всегда увеличивается, поэтому
ввели еще одну единицу помощника руководителя. Стоит отметить, что наш руководитель
Игорь Николаевич Иванов всегда держит руку на пульсе и зачастую сам выявляет сигнал.
Звоню ему, чтобы доложить о какой-то ситуации, а он уже в курсе. Остается только получить
указание. Проверки по сигналам в СМИ мы проводили всегда, так как это предусмотрено
Уголовно-процессуаль-
ным кодексом. Просто раньше не было такого количества сигналов. Случаи были
единичные. А вот мониторинг соцсетей – это, действительно, новое. Еще недавно мы этим не
занимались. А сейчас соцсети набирают обороты. Там каждый сам себе журналист, в любое
время суток может фиксировать ту или иную информацию. И моментально выкладывает ее
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в интернет. Поэтому, безусловно, это представляет для нас интерес. Да и СМИ также
отслеживают соцсети для подготовки своих публикаций. И зачастую новость о какой-то
трагедии или о каком-то вопиющем нарушении появляется сначала в соцсети. А потом СМИ
это выявляют и тиражируют. А для нас это повод для проверок. Центральный аппарат СКР,
конечно, раньше начал эту работу, но сейчас каждое региональное управление обязано иметь
свои представительства в Инстаграме, Вконтакте, Фейсбуке и Твиттере. Выкладываем туда
основные резонансные уголовные дела (ход и результаты расследования), репортажи о нашей
деятельности. И в тоже время мониторим размещаемую в соцсетях информацию. Безусловно,
выбираем те случаи, когда необходимо реагирование именно органов Следственного комитета.

ЗАДАЧА - ПРЕДОТВРАТИТЬ ТРАГЕДИЮ

- Часто ли сигналы в СМИ не находят подтверждения?
- Всего с начала текущего года мы отреагировали на 21 сообщение в прессе, возбудив при этом
8 уголовных дел. В этом деле цифры, конечно, нужно учитывать, анализировать, но для
следственного управления Следственного комитета РФ большее значение имеет реакция
общества на эти сигналы. Пусть даже случай заканчивается отказом в возбуждении уголовного
дела. Но в ходе доследственных проверок следствие полностью разбирается в ситуации, в том
числе выясняет – какие действия или бездействие каких должностных лиц привели к такому
случаю. Пусть на состав преступления выявленные нарушения не тянут, но нередко виновные
лица привлекаются либо к административной, либо дисциплинарной ответственности.
Наша проверка может играть и профилактическую роль. В несчастном случае (например,
гибели ребенка), может быть, никто не виноват, но другие родители задумаются, усилят
присмотр за своими детьми, чтобы не повторилась трагедия. То есть мы не гонимся за
количеством уголовных дел, наше желание - быть на связи с обществом и решать проблемы
людей. Поэтому, когда мы выявляем какую-то ситуацию и реагируем на нее, мы это делаем не
ради пиара, а для того, чтобы уберечь людей от беды, предотвратить трагедию,
защитить интересы государства.
- Какие из уголовных дел, возбужденных по сигналам СМИ, были наиболее резонансными?
- Таковым является уголовное дело, возбужденное в начале этого года. На Первом канале в
программе «Мужское и женское» (хотя это и ток-шоу, мы его тоже постоянно
мониторим) рассматривался случай в Буденновске, когда супруги, у которых было двое
маленьких детей, угробили свою младшую 9-месячную дочь. Инициатором этой программы
выступила
бабушка малышки. Супруги не обеспечивали должный уход ребенку. С бедной девочкой, по
вине родителей, что только не происходило: и роняли они ее, и с коляски она падала. Перелом
ручки у девочки был. Но никто ее должным образом не лечил. Наконец, мать, когда купала
ребенка, обожгла ей лицо горячей водой. И опять-таки не обратилась в медицинскую
организацию, где девочке могли бы помочь. Сама пыталась ее лечить аэрозолем из аптеки.
Ребенок лежал, мучился, и через три дня девочка умерла. Если бы бабушка не обратилась
на передачу, родители остались бы, скорее всего, не наказаны. Все бы посчитали, что смерть
ребенка наступила по независящим от них обстоятельствам. Но, оценив совокупность
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всех данных, представленных в телепередаче, руководство следственного управления
незамедлительно дало указание о проведении проверки. Буденновский межрайонный отдел в
итоге возбудил уголовное дело в отношении родителей девочки. Сейчас оно уже
рассматривается по существу в суде. Ждем решения. Кстати, старший ребенок (тоже девочка)
был незамедлительно изъят
у этих родителей, чтобы и с ним что-нибудь не случилось. Еще одно резонансное
уголовное дело этого года - об избиении родителем ученика в минераловодской школе. Папа
пришел разбираться с тем, что мальчик обидел его дочку. Федеральные СМИ эту тему
тоже освещали.

ИНФОРМАГЕНТСТВА ИЛИ СОЦСЕТИ

- Громким, наверное, может стать и случай жестокого избиения взрослым мальчика после
боксерского поединка, о котором вы недавно выступили с сообщением?
- Да, на одном из интернет-порталов мы выявили информацию об избиении мальчика в селе
Чур Туркменского района. По данным издания, местный фермер организовал боксерский
поединок между своим 11-летним сыном и его более старшим товарищем. Когда 13-летний
подросток стал побеждать, мужчина жестоко избил его до потери сознания, а впоследствии у
ребенка диагностировали разрыв барабанной перепонки. При этом сообщалось, что в
отношении этого человека уголовное дело до сих пор не возбуждено ввиду наличия у него
связей и родственников в органах полиции. Мы ходатайствовали перед прокурором, чтобы он
изъял из органов внутренних дел этот материал и передал в территориальный отдел
следственного управления в целях обеспечения уголовно-правовой защиты пострадавшего
мальчика. В ближайшее время будет возбуждено уголовное дело, и приняты исчерпывающие
меры к тому, чтобы человек, посмевший так жестоко поступить с ребенком, ответил перед
судом по всей строгости закона.
- Где в большей степени вы черпаете информацию о нарушениях закона – на лентах
информагентств или в соцсетях?
- Пока все-таки больше из средств массовой информации, но очень часто в основе этих
сообщений СМИ- информация из соцсетей.
- Для обратной связи с населением в региональном следственном управлении есть телефон
доверия и телефон «Ребенок в опасности». Насколько востребованы эти линии? Много ли
звонков на них поступает?
- Телефонные линии - это один из доступных способов связаться с нами. Номер телефона
«Ребенок в опасности» - вообще короткий, легко запоминающийся – 123. Но, к сожалению,
эти телефоны пока не очень востребованы. Звонки поступают, но их немного. В этой связи
хочу отметить, что гражданам, которые захотят позвонить нам, не нужно размышлять по
поводу того, правильно ли они обращаются. Человек не обязан знать - где,
чья подведомственность. Пусть граждане звонят, а мы уже разберемся. Это, возможно,
предотвратит трагедию. На что мы и рассчитывали, предоставляя населению эти
возможности. Есть еще горячая линия – (8652) 24-59-60, на неё также можно обращаться с
любой информацией о правонарушениях. Плюс каждую среду проводится телефонная
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прямая линия с руководителем следственного управления, а каждый понедельник он
принимает у себя лично. К тому же, поскольку регион очень
большой, проводятся выездные приемы как руководителя, так и его заместителей. Графики
приемов вывешиваются на нашем сайте, в разделе «Обращения граждан».

ВСЕГДА НА СВЯЗИ

 - Порой пресс-служба следственного управления отказывает представителям СМИ в
предоставлении запрашиваемой информации, не объясняя причин. Как можно предположить,
это якобы навредит следствию или повлияет на решение суда. Но сами ли сотрудники по
взаимодействию со СМИ определяют, какую информацию можно давать журналистам, а какую
– нет? Или же
они руководствуются указаниями вышестоящих начальников?
- Когда следственное управление само выдает информацию средствам массовой информации,
то мы – сотрудники по взаимодействию со СМИ - самостоятельно
подбираем информационные поводы, но после подготовки материала согласовываем его, как
это положено в любой организации, с руководителем. Он ведь должен знать, что выдается в
прессу о деятельности ведомства, которое он возглавляет. И я не помню такого, чтобы
руководитель не подписал то, что мы подготовили. Но если информацию запрашивает пресса,
мы очень редко отказываем журналистам в предоставлении той или иной информации. Да
и эти отказы - временного характера. Бывает, что пострадавший - несовершеннолетний, либо
подозреваемый в совершении преступления не задержан, может скрыться. Тайну
следствия ведь никто не отменял.
- А бывает такое, что отказав в предоставлении информации региональным СМИ, вы делаете
исключение для какого-то влиятельного федерального или иностранного издания?
- Нет, в своей работе мы никогда не разделяем СМИ по влиятельности. Не знаю, кто так
делает и зачем. Иногда бывает, что журналисты какого-то СМИ (неважно какого
уровня) просят у нас информацию, а нам еще ничего об этом не известно. В этом случае, после
того, как все выясним, мы можем дать этому СМИ, по его просьбе, информацию максимум
на 10-15 минут раньше, чем остальным. Вообще хочу подчеркнуть, что наша пресс-служба
всегда на связи с журналистами и прессой, а значит, в контакте с обществом.
Беседовал Влад БОЧАРОВ
Фото Виктора Нестеренко
Екатерина Данилова

http://www.stavgubernia.ru/2017/09/06/ne-radi-piara/

06 Сентября 2017
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